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Zusammenfassung 

Der Beitrag bietet einen ersten Einblick in ein laufendes Forschungsprojekt zur Geschichte der 

Deutschen Rentenversicherung Berlin-Brandenburg. Im Fokus des Artikels steht die personelle 

Umgestaltung der Landesversicherungsanstalten Berlin und Brandenburg in der NS-Zeit. Bei 

beiden Anstalten fand – neben der insgesamt innerhalb der Sozialversicherung vollzogenen 

Zerschlagung der Selbstverwaltung – ein Wandel an der Spitze statt, indem leitende Beamte 

durch Nationalsozialisten ersetzt wurden. Entlassungen trafen aber auch die Belegschaft, 

insbesondere jüdische Ärzte bei der LVA Berlin. Untersucht wird ferner das konkrete 

Verwaltungshandeln der Landesversicherungsanstalten in der NS-Zeit anhand des Ruhens von 

Renten aus politischen Gründen und der Kontrolle von Versicherten und Arbeitgebern. 

 

Abstract: Regional insurance institutions Berlin and Brandenburg during the Nazi Era 

The article offers a first insight into an ongoing research project about the history of the 

“Deutsche Rentenversicherung Berlin-Brandenburg”. The article is focused on personnel 

restructuring within the regional insurance institutions (LVA) Berlin and Brandenburg during 

the Nazi Era. While self-governing structures were eliminated in all of the German social 

insurance sector, both insurance institutions underwent changes in their top management when 

senior officials were replaced by Nazis. The entire workforce was hit by dismissals, especially 

Jewish doctors working at the LVA in Berlin lost their jobs. The article also investigates 

administrate action of both insurance institutions based on different examples: the suspension 

of pension due to political reasons and the control over insured persons and employers. 

 

 


